
   

2 0 15 年 4 月 2 8 日會議  

資料文件  

教育事務委員會教育事務委員會教育事務委員會教育事務委員會  

研究落實免費幼稚園教育小組委員會研究落實免費幼稚園教育小組委員會研究落實免費幼稚園教育小組委員會研究落實免費幼稚園教育小組委員會  

規劃規劃規劃規劃幼稚園學額供應及幼稚園收生安排幼稚園學額供應及幼稚園收生安排幼稚園學額供應及幼稚園收生安排幼稚園學額供應及幼稚園收生安排  

目的目的目的目的  

 本文件載述有關規劃幼稚園學額供應及幼稚園收生安排的現況，
以及免費幼稚園教育委員會 (委員會 )對此的初步看法。  

規劃幼稚園學額供應規劃幼稚園學額供應規劃幼稚園學額供應規劃幼稚園學額供應  

現況  

2 .  幼稚園全由私營機構營辦，運作十分靈活，能迅速回應家長對學
額的需求。儘管家長的喜好及選擇的幼稚園服務種類每年不同，教育
局在規劃幼稚園學額供應時，一直根據居於香港各區的三至五歲學齡
人口 (普遍認為適宜接受幼稚園教育 )推算數字 1、幼稚園實際入讀情
況及過往的相關趨勢，推算各類幼稚園學額的供求。具體而言，根據
《香港規劃標準與準則》，幼兒班與幼稚園設施的標準為：每 1  0 00

名三至五歲幼童，應設 7 30 個半日制學額和 2 50 個全日制學額。在進
行任何公共屋邨或大型住宅發展項目前，政府會根據上述標準預留用
地供教育服務之用。關於公共屋邨中可供使用的幼稚園校舍用地，如
果在審視有關地點對幼稚園學額的供求情況後，認為需要開辦一所新
的幼稚園，教育局會應房屋署的要求，進行校舍分配工作。如進行校
舍分配工作，所有幼稚園辦學團體，包括現有及新的辦學團體，均可
申請使用有關的用地，以開辦一所新的幼稚園或遷置現有的幼稚園。
需遷置的幼稚園通常校舍較舊或位於人口下降及對幼稚園學額需求逐

                                                 

1
 居於香港各區的三至五歲學齡人口推算數字，根據政府統計處公布的最新人口推算及規劃署公布的最新人口分布推算，編製而成。  
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漸減少的地區。至於私人發展項目，發展商會自行把幼稚園校舍租予
幼稚園辦學團體。  

委員會 的 討論及意見  

3 .  委員會備悉，幼稚園界別能靈活迅速回應家長對學額的需求，包
括對半日制、全日制及長全日制幼稚園學額的需求。家長對各類幼稚
園學額的需求，一向會因應家庭狀況的轉變和子女不同階段的發展需
要而改變，而且家長的選擇亦會視乎心儀幼稚園可提供的學額而定。
一直以來，幼稚園通過善用註冊課室確保校舍空間得以盡用，以及調
整服務模式 (半日制轉為全日制或全日制轉為半日制 )，以配合上述不
斷轉變的需求。此外，如學額供不應求的情况出現，新營辦者或新幼
稚園便會應運而生。以 2 01 4 / 15學年為例，停辦的幼稚園約有 2 0  所，
新辦的幼稚園則約有 30所。委員會認為，目前的靈活運作模式有助因
應需求促進學額供應，包括在暫時面對跨境學童問題的地區。  

4 .  關於規劃全日制及長全日制幼稚園學額供應方面，委員會備悉，
就 本地 非牟利 幼稚園而言， 20 14 / 15學年入 讀全日制班的學童人數佔
入讀學童總數的 31%。有見及此，委員會認為，現行的規劃標準 (即 每
1  000名 三 至 五 歲 幼 童 ， 應 設 730個 半 日 制 學 額 和 250個 全 日 制 學 額 )，
應予檢討，以鼓勵幼稚園提供更多全日服務，其中以配合釋放本地勞
動潛力的需要。委員會認為，政府在規劃標準中一併考慮增加全日制
學額的需要是重要的。  

5 .  委員會知悉，部分家長提議推行類似小一及中一派位制度的統一
派位機制，以分配幼稚園學額。如要實施這項建議，便須按區對幼稚
園學額的供應作出規劃。就此，委員會備悉，實際上家長為子女選報
非居住地區的幼稚園，情況頗為普遍。部分家長為子女報讀親友居住
地區的幼稚園，以便親友照顧子女；另一些則選報自己工作地點附近
的幼稚園；亦有一些選擇其他地區的幼稚園，因為該等幼稚園提供的
課程切合其意願或課程特點切合其子女的志趣。統計數字顯示，一些
地區的實際入讀人數，遠多於相關的學齡人口推算數字，可見在這些
地 區 就 學 的 部 分 幼 稚 園 學 童 事 實 上 居 於 其 他 地 區 。 舉 例 而 言 ， 在
2 0 14 / 15學年，九龍城區幼稚園的實際入讀人數為 22  87 3人，但在該區
居住的三至五歲人口推算數字只有 10  1 00人。委員會認為，政府應提
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供更多免費校舍以供營辦幼稚園，至於以按區人口推算數字為基礎，
就幼稚園學額供應訂定數量指標，則未必能切合需要。  

6 .  委員會承認，如要切實可行地持續推行免費幼稚園教育，幼稚園
之間的巨大租金開支差距是須予處理的關鍵事項。就此，委員會認為，
能夠穩定供應租金低廉或免租的優質幼稚園校舍，是增加無需以學費
抵銷租金開支的幼稚園數目的關鍵。委員會建議，政府應考慮作出長
遠的規劃，以達致上述目標。  

收生安排收生安排收生安排收生安排  

現況  

7 .  幼稚園一向根據教育局發出的相關規例及指引，自行處理收生事
宜。與此同時，家長則可自由為子女選擇合適的幼稚園。為協助家長
在充分掌握資訊後作出選擇，我們要求幼稚園以單張、學校網頁等不
同途徑，為家長提供有關學校的資訊 2。此外，教育局每年公布幼稚
園及幼稚園暨幼兒中心概覽 (概覽 )，提供有關各幼稚園的基本資料，
包括核准學費、教職員人數及資歷等資料。該概覽可於教育局網頁瀏
覽。  

8 .  2 0 13年，鑑於公眾對大埔及北區幼兒班收生安排表示關注，以及
該兩區幼稚園學額的供應較為緊絀，教育局在該兩區實施了一些特別
措施，以改善幼稚園收生程序及善用幼稚園學額。措施之一是為免一
名學童同時佔多於一個學額，以騰出學額予輪候名單上的學童。為此，
教育局向家長發出 “註冊信 ”，要求他們在本局指定時間 (統一註冊日期 )

內到一所幼稚園註冊。為協助家長落實子女的學額安排，教育局亦於
統一註冊日期之後公布幼稚園學額空缺的資料，並定期更新有關的資
料。  

9 .  鑑 於 大 埔 及 北 區 推 行 上 述 措 施 取 得 良 好 成 效 ， 有 關 安 排 在
2 0 15 / 1 6 學年擴展至所有參加學前教育學券計劃的幼稚園，該等幼稚

                                                 

2
 有關的資訊包括預計錄取的學生人數、核准學費、其他核准收費及學校售賣教育用品／提供收費服務的各項價目 (家長可自行決定是否購買 )。  
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園須按照有關的安排錄取幼兒班學童。業界認為，上述安排有助確保
收生程序的運作更為暢順，以及盡早落實收生人數，以便規劃人手。
至於家長方面，排隊輪候的情況已大為改善甚至消失，他們亦可更早
確認子女的幼兒班學額。其實，截至 20 1 5 年 3 月，各區的幼兒班仍
有學額空缺。  

委員會的討論及意見  

1 0 .  委員會備悉，幼稚園業界及家長對收生安排大抵上給予正面評價。
然而，一些幼稚園營辦者對接獲的申請數目增加，以致處理申請的行
政工作量隨之加重，表示關注。部分營辦者認為，教育局或可考慮只
在幼稚園學額供應較緊絀的地區實施上述安排，而非要求所有幼稚園
一律遵循。委員會認為，日後應繼續採用 20 15 / 1 6 學年的幼兒班收生
安排，但須因應持份者所關注的事宜適當予以優化，而幼稚園收生應
仍屬校本事宜。  

1 1 .  至於有關推行類似小一及中一派位制度的統一派位機制，以分配
幼稚園學額的建議 (見上文第 5 段 )，委員會對於根據統一派位制度設
立幼稚園校網，大有保留。此項建議會影響該界別在應對不同地區學童人數增減上的整體運作彈性。有別於主要設於官地或免租私人土地上的資助學校，幼稚園主要設於商業處所，因此，要按照規劃資助學
額的方式對幼稚園學額作全面規劃，不切實際。  

1 2 .  委員會亦曾討論幼稚園錄取其學前班的兒童 (三歲以下 )入讀幼兒
班的事宜。委員會備悉，開辦學前班的幼稚園，大部分幼兒班學額均
會用以錄取其學前班的兒童，部分該等幼稚園更沒有剩餘的幼兒班學
額可供其他申請者申請。委員會認為，這情況並不理想，對於因種種
原因未有在有關幼稚園的學前班接受服務的兒童而言，他們實質上被
剝奪入讀該等幼稚園幼兒班的平等機會。針對上述情況，有人提議，
要求幼稚園暨幼兒中心開放所有幼兒班學額，供申請者申請。不過，
業界對此要求大有保留，因為這無異於強逼部分學前班的兒童轉讀其
他幼稚園的幼兒班。業界人士認為，對如此年幼的學童而言，在環境
熟悉的同一所幼稚園就讀，應較有裨益。就此，委員會認為，政府需
要審慎平衡各項因素，包括兒童入讀幼稚園的平等機會 (特別是當幼
稚園學額日後或許由政府資助 )、幼稚園的收生自主、家長的期望及
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對有關學童可能造成的影響。在此基礎上，委員會建議教育局探討可
否規定幼稚園暨幼兒中心撥出合理數量的幼兒班學額供非學前班的兒
童報讀。  

1 3 .  為配合人口政策，加強支援在職家長，委員會認為父母均需工作
的兒童，可優先獲考慮入讀全日制／長全日制班。  

徵詢意見徵詢意見徵詢意見徵詢意見  

1 4 .  請委員備悉本文件的內容。  

 

教育局  

2 0 15 年 4 月  




